

# EL SOCIALISTA

## ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

Suscripción trimestre: España, 1 pta.; Portugal, 1,50; Exterior, 1,75.  
Venta: paquete de 30 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

La correspondencia de Redacción diríjase á Pablo Iglesias, la de Administración á Felipe Peña Cruz.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

### INSISTIENDO

La ocasión es propicia para que insistamos en recomendar á los trabajadores la acción política, esto es, que su actividad y su pensamiento los encaminen á ejercer presión sobre el Municipio, el Gobierno y el Parlamento para obtener aquellas mejoras que son al presente de todo punto indispensables á su clase.

Las Sociedades de resistencia, por sufrir hoy nuestro país una fuerte crisis de trabajo, pueden hacer poco ahora en el terreno económico, en el de la huelga, ya que los muchos brazos que hay de más no les ofrecen facilidad de elevar los salarios ni disminuir la jornada. En períodos como éste tienen, por regla general, que limitarse á estar á la defensiva, ó, lo que es lo mismo, á procurar que no empeoren las actuales condiciones de trabajo.

¿Y no es lástima que la fuerza societaria quede reducida en ocasiones como ésta á papel tan modesto? ¿Es que no puede emplearse hoy en algo beneficioso para los obreros? ¿Es que los males que experimentan los proletarios no pueden hallar algún alivio si la acción de las Sociedades de resistencia, unida á la de las colectividades socialistas, no se manifiesta en el terreno político?

El pan, la carne, las patatas, el arroz, el azúcar, la leche, el bacalao, el vino, el aceite, todos los artículos que poco ó mucho consumen los trabajadores, alcanzan precios elevados, que reducen la ración de aquéllos á una cantidad exigua. El escaso alimento que hoy entra en el cuerpo de los trabajadores es la causa principal de las enfermedades que padecen, de su temprana muerte, de los horribles claros que se nota en la infancia obrera, de la falta de actividad de los proletarios, de su escasa energía. Hombre que come regularmente tiene buena salud, bríos, empuje, viveza, y todo esto es necesario para alcanzar una vida mejor, para destruir los obstáculos que á ella se oponen, para acabar con el parasitismo social.

Pues bien: la carestía de dichos artículos no dimana de que escaseen, de que se produzcan en menguadas proporciones, ó de que sea muy costosa su producción. No. Sus altos precios, que no alcanzan en otros países, son originados por monopolios, por impuestos, por seguir la rutina ó por otros motivos que pueden desaparecer. Subsisten, se mantienen, porque los más interesados en que se supriman, los trabajadores, apenas se mueven con dicho objeto.

Ahora, con más motivo que nunca, porque las crisis de trabajo llevan el hambre aguda á muchos hogares obreros, las Sociedades de resistencia, con todos los demás elementos proletarios organizados, deben clamar contra la carestía del pan, de la carne, del bacalao y de todos los artículos alimenticios que consume la clase desheredada. Sus reclamaciones deben dirigirse á los Municipios, al Gobierno, al Parlamento, y en ellas habrán de persistir hasta que logren verlas atendidas. Hay que ser tenaces, constantes, incansables, porque sólo así cabe rendir á los enemigos del proletariado, á sus explotadores, y obligarles á que supriman las causas que encarecen aquellos artículos.

Esta campaña ocasionará pocos gastos, puesto que la base de ella, la raíz de una agitación de esta especie hállase en las reuniones que hayan de efectuarse.

Para emprenderla, los trabajadores no

deben contar con tal ó cual partido burgués, sino con sus propias fuerzas.

Los republicanos no tienen hoy más preocupación que hacer campaña contra la Monarquía, gastar ó derribar sus Gobiernos, suscitar á éstos dificultades y llamar la atención de las gentes hacia sus campañas. Pero como con eso ni se abren trabajos ni se abaratan los artículos de primera necesidad; como ni lo uno ni lo otro cabe obtenerlo sino por una viva y robusta agitación obrera, al proletariado activo, á los obreros organizados toca producirla inmediatamente, no distraiendo su atención en cosas secundarias ó de ningún interés.

Acción política, mucha acción política es lo que necesita desarrollar la clase trabajadora para que los representantes en el Poder de la clase burguesa se decidan á realizar algo positivo á favor de los que producen.

### La semana burguesa.

Ha publicado el conocido cronista Manuel Bueno un artículo, en el cual, si no descubre el Japón precisamente, nos da noticias muy interesantes acerca de los usos y costumbres del Imperio del Sol Naciente.

Este nada tiene de particular, y sería cosa de creer á pies juntillas cuanto en su trabajo afirma el simpático escritor, si no se tropezara en el curso del artículo con la siguiente afirmación:

«En el Japón es desconocida la inquietud socialista, así como tampoco el odio de clases.»

Y eso ya no puede pasar sin una rectificación por parte de los socialistas.

Nosotros sabemos que allí está constituido el Partido Socialista con idéntico programa que los de Europa; que publican un periódico diario en Tokio y que enviaron representación al último Congreso internacional de Bruselas.

Conque si en lo demás que relata Bueno anda tan enterado como en lo que afecta al Partido Socialista, ya pueden los lectores dejarse crecer la coleta, para que puedan tomarles el pelo más fácilmente los cronistas.

*Et nunc erudimini...*

Esos yanquis son el demonio para inventar modos de ganar el dinero.

¿Pues no se les ha ocurrido flotar vapores destinados á presenciar los combates navales entre las escuadras de Rusia y Japón, á tanto la entrada?

Bien es verdad que en un país donde constituye un espectáculo la ejecución de un negro y cuesta muy buenos dollars el presenciar la fiesta, no es extraño que hagan lo antes indicado.

Lo primero en el mundo para los yanquis es ganar dinero.

Y sensibilérlas al hombro.

Digo, no; también á ratos tienen los honorables tocineros—como antes les llamábamos—sus arranques de humanitarismo.

Con motivo de ciertos atropellos cometidos con los europeos por los rusos en Asia, los periódicos norteamericanos hablan de que tales abusos constituyen un ataque al Derecho internacional y que su Gobierno debe tomar la iniciativa para que las Potencias dirijan al del zar una reclamación colectiva.

Por lo visto, ya no se acuerdan de aquellos no lejanos tiempos en que atizaban

la insurrección cubana y sus desmanes. Verdad es que allí se trataba de realizar su negocio...

Y en la guerra de ahora, también.

Por lo cual quedan explicadas esas contradicciones.

Por reciente disposición del fiscal del Supremo queda declarado subversivo el himno nacional francés en ciertos y determinados casos.

De modo que para poder tocar *La Marsellesa* habrá que estudiar algún curso de Metafísica ó cosa así.

De todo menos de lógica, por supuesto.

Que de ella andan bien escasos los actuales ministros del señor... Maura.

En Lugo ha sido condecorado un obrero con la cruz de Isabel la Católica.

No conozco al agraciado; pero en el simple hecho de ser obrero, más creo que haya honrado él á la cruz que la cruz á él.

Porque hasta ahora no se concedían esas distinciones sino á gentes que en su vida había hecho nada de particular.

Y el prestarse un trabajador á esas comedias no constituye, ni mucho menos, un honor «para la familia».

Desde el 24 de enero hasta el 27 estuvo insepulto el cadáver de una niña muerta de viruela, no en ningún villorrio, sino en la propia villa y corte de Madrid.

Esta es una pequeña muestra más del desbarajuste que reina en los servicios municipales que afectan al vecindario, al vecindario pobre, se entiende.

Que el vecindario acomodado tiene bien cuidadas y atendidos, en lo que cabe, sus barrios.

Y esas gentes no necesitan del furgón fúnebre.

Otros dos intoxicados por ingerir leche en malas condiciones han venido esta semana á sumarse á las innumerables víctimas causadas por la susodicha incuria municipal.

Verdad es que sus señorías estaban estos días muy ocupados en los festejos carnavalescos y no podían distraerse en asuntos de tan poca monta como ese de la salud del vecindario.

Y no es cosa de pedir á esos señores que desatiendan las diversiones de las gentes adineradas para cuidar de la salud de los vecinos pelagatos.

El Ayuntamiento de Logroño se ha negado á abonar á los vocales obreros de la Junta Local de Reformas Sociales el importe de los jornales perdidos por dichos individuos con motivo de las reuniones que tuvieron para resolver no sé qué asunto de huelga.

Hay que tener en cuenta que aquel Municipio había gastado algunas cantidades para premiar á los que se disfrazaran de mamarracho y no le quedaba disponible la pequeñísima cantidad que esos jornales importaban.

Además—habrán dicho los ediles riojanos—¿qué significa para un obrero la pérdida de un cuarto de día? Una miseria.

De la colegiata de Santillana del Mar han desaparecido todas las alhajas y objetos de arte que en ella había y que representaban un valor de muchos miles de duros.

Hay que advertir que los ladrones iban

en automóvil y huyeron rápidamente, como prueba de que también la clase de los amigos de anexionarse lo ajeno han entrado en las vías del progreso.

Mas como quiera que los encargados de perseguir á los delincuentes siguen marchando á pie, y no muy deprisa, es lo más probable que no encuentren ni rastro de los fugitivos.

¿Apostamos algo?

Ciertos elementos sedicentes revolucionarios han celebrado por ahí diversos mítins, donde han hablado contra el clero, contra la Monarquía y hasta contra el sentido común.

Cualquiera, al oírlo, hubiera creído que aquellos fogosos oradores eran capaces de llevar á vías de hecho sus predicaciones; pero bastaba ver al delegado alzar el bastón y suspender el mitin, yéndose todos tranquilamente á su casita, para comprender que todo era pura cháchara.

Después de esto, riáanse ustedes, á más de los peces de colores, de los temperamentos revolucionarios de algunos demolidores de los que por aquí gastamos.

¿Cómo se conoce que aquellos señores no viven de un jornal de dos pesetas!

Creía todo el mundo que desde que el Ministerio de Instrucción pública se encargó del pago á los maestros de instrucción primaria, éstos cobrarían con la puntualidad con que cobran sus sueldos los demás empleados del Estado.

Pero estos días ha publicado un periódico una noticia denunciando que hay un maestro en la provincia de Segovia al cual se le adeudan ocho años de sueldo nada más.

Y como es de suponer que éste no sea un caso aislado, hay que convenir en que los pobres pedagogos, al pasar á depender al Ministerio, en vez de seguir dependiendo de los Ayuntamientos, no han hecho más que pasar de Herodes á Pilatos.

Consuélnense, por lo tanto, con saber que el cupón se paga religiosamente cada trimestre y que vamos á tener la primer escuadra del mundo un día de estos.

Sánchez Guerra, magnánimo.

El ministro de la Gobernación dijo días pasados en el Congreso que el Gobierno actual es tan respetuoso con los derechos de los obreros, que «á pesar de que del espíritu de la ley de Ley de Reuniones se desprende que las Sociedades no pueden convivir en un mismo Centro, las autoridades consienten que en un mismo local se domicilien varias colectividades».

Gracias, señor ministro, por el favor.

«Por lo demás», ya sabemos que su señoría está tan al corriente del alcance de esa ley, como de los deberes de su alto cargo.

Los cuales hubo de recordarle no ha muchos días un diputado de oposición.

Aunque es de temer que la lección no le aproveche para nada.

### LA GUERRA

De la que sostienen en estos momentos japoneses y rusos van á sacar partido unos cuantos ambiciosos y un puñado de capitalistas. Serán sus víctimas millones de desdichados, unos perdiendo su vida y otros sufriendo las terribles cargas que impone esa feroz contienda.

Ni curiosidad ni espíritu belicoso debe despertar en los obreros la guerra ruso-japonesa. Pena y coraje es lo que ha de causar esa lucha en el ánimo de los explo-





